

FOREIGN AFFAIRS

LATINOAMÉRICA



VOLUMEN DIECISIETE, NÚMERO CUATRO 2017

Carta del Director

vii

El poder del ejército en Latinoamérica

Las fuerzas armadas de Latinoamérica

2

Arturo C. Sotomayor

En los últimos años, ha habido cambios profundos en la estructura, la forma y la composición de las fuerzas armadas en Latinoamérica. No obstante, el grado de avance es desigual entre los países de la región y la reforma militar sigue siendo una tarea inconclusa.

Las fuerzas armadas y la seguridad en México

9

Catalina Pérez Correa y Jorge Javier Romero Vadillo

Las fuerzas armadas de México realizan hoy labores de policías locales, y con ello ha crecido la preocupación sobre el uso de la fuerza y el respeto a los derechos fundamentales. La confusión entre las tareas de seguridad pública y de seguridad nacional ha puesto en riesgo a la ciudadanía y a los miembros de las fuerzas armadas, así como a la estabilidad institucional y al orden constitucional.

La incertidumbre cubana

19

Rut Diamint y Laura Tedesco

En Cuba, al ideal revolucionario se suman los cambios recientes y una concentración de poder económico en manos de las Fuerzas Armadas Revolucionarias (FAR). Por esta razón, hay incertidumbre sobre posibles transformaciones políticas o económicas. En ese contexto, las FAR cumplen un papel decisivo para que se dé o no una apertura política.

¿Cambio, adaptación o reciclaje?: las fuerzas armadas caribeñas

26

Lilian Bobea

Con bastante frecuencia, la retórica oficial de las élites políticas y partidistas invoca el axioma de que las fuerzas militares constituyen un pilar de las democracias caribeñas. Cabe preguntarse si es así o si se trata de una falsa representación, de un sofisma detrás de una cortina de humo.

Las fuerzas armadas de Colombia y la consolidación de la paz 36

Armando Borrero Mansilla

Las fuerzas armadas de Colombia afrontan desafíos complejos ante los peligros que entraña un periodo de posconflicto, por las secuelas de la politización, las enemistades y la polarización que persisten en la política colombiana. En esta transición, la acción de las fuerzas armadas requiere imaginación y prudencia.

Venezuela: ¿un nuevo tipo de régimen militar? 44

Francine Jácome

Desde 1999, Venezuela se ha deslizado gradualmente hacia un modelo de gobernabilidad autoritaria, con una participación cada vez mayor de los militares en ámbitos del gobierno que deberían estar administrados por civiles. La institución militar ha contribuido a la desinstitucionalización del Estado, al tiempo que ha entrado en un proceso de politización y partidización.

Diálogo

La confrontación mexicana 54

Shannon K. O'Neil

Desde que Donald Trump asumió la presidencia de Estados Unidos, su actitud hacia México ha oscilado entre la adulación poco sincera y la agresión descarada. Para enfrentar esta beligerancia, México tiene pocas opciones, casi ninguna buena. La mejor estrategia, como lo ha hecho Canadá, sería evitar la confrontación con Trump, no por claudicar, sino para eludirlo.

La sacudida de Trump a Trudeau 61

Jonathan Kay

El ascenso de Donald Trump ha vuelto a los canadienses más conscientes de los valores plurales que conforman su sociedad y los defienden a pleno pulmón. Sin proponérselo, y gracias al liderazgo de Justin Trudeau, Trump ha contribuido en gran medida a que Canadá alcance la elevada estatura internacional que tanto ha deseado.

¿Sobrevivirá el Acuerdo de París?

La salida de Estados Unidos del Acuerdo de París 71

Beatriz Bugeda Bernal y Soffía Alarcón Díaz

El Acuerdo de París logró vencer enormes obstáculos para convertirse en un convenio universal. Sin embargo, el 1 de junio de 2017, Donald Trump anunció que su país lo dejaría. No será el fin del Acuerdo, pero el planeta está en una carrera contra el tiempo para resolver la crisis climática, y la nueva posición de Estados Unidos puede agudizarla.

Trump y el medio ambiente	78
---------------------------	----

Fred Krupp

La posición de Donald Trump con respecto a la protección ambiental ha sido invariable: no quiere saber del asunto. Fuera del Acuerdo de París, la posición de Estados Unidos en el mundo se debilitaría y entregaría el liderazgo ambiental a China. Sin embargo, aún es tiempo de que el gobierno estadounidense reconsidere su posición.

París no arde	86
---------------	----

Brian Deese

Independientemente de la decisión del gobierno de Donald Trump, el Acuerdo de París va a sobrevivir, pues las fuerzas económicas, tecnológicas y políticas que lo originaron son cada vez más poderosas. Sin embargo, la pasividad de Estados Unidos ante el cambio climático le traerá graves perjuicios económicos y diplomáticos, y hará que se pierda un tiempo precioso en la carrera para salvar el planeta.

Mundo

¿Qué rumbo seguir?	96
--------------------	----

Richard N. Haass

El arranque del gobierno de Donald Trump fue accidentado, pero ya ha empezado a marcar un cambio considerable en la política exterior al sustituir parte de su discurso con posiciones más convencionales. Si esto persiste, su gobierno podría alcanzar logros importantes, solo que deberá disciplinarse y adoptar una perspectiva de relaciones internacionales coherente y estratégica.

¿La democracia sigue estando a salvo en Estados Unidos?	104
---	-----

Robert Mickey, Steven Levitsky y Lucan Ahmad Way

Mucho antes de la llegada de Donald Trump, la democracia estadounidense ya padecía distintos problemas. Desde la década de 1980, la polarización y radicalización del Partido Republicano debilitaron los cimientos institucionales que tanto tiempo salvaguardó la democracia estadounidense. Por eso, ahora la presidencia de Trump es mucho más peligrosa de lo que habría sido en el pasado.

El orden liberal está amañado	115
-------------------------------	-----

Jeff D. Colgan y Robert O. Keohane

Quienes han estudiado y celebrado el orden liberal son, en buena medida, responsables del ascenso del populismo: ignoraron el momento en el que el capitalismo secuestró a la globalización. Ya es hora de reconocer esta realidad e impulsar políticas que salven ese orden antes de que sea demasiado tarde.

¿Por qué se estancó la globalización? <i>Fred Hu y Michael Spence</i>	122
--	-----

Conforme Estados Unidos pierde interés por mantener el orden internacional, el futuro de la globalización dependerá principalmente de China. Hasta el momento, Beijing parece estar comprometido con un sistema global abierto; no obstante, tendrá que batallar si quiere sustituir a Washington como promotor de ese orden multilateral.

Los riesgos de la nueva matriz económica de Trump <i>Mariana Magaldi de Sousa</i>	130
--	-----

Las medidas económicas de Donald Trump deben analizarse con detenimiento, sobre todo para determinar qué riesgos corre la economía estadounidense y qué lecciones se pueden extraer de países que han tenido experiencias populistas similares, como la Nueva Matriz Económica en el Brasil de Dilma Rousseff.

Europa y Latinoamérica: es hora de volver a mirarse <i>Lorena Ruano</i>	144
--	-----

Latinoamérica necesita urgentemente diversificar sus relaciones exteriores, de modo que Europa vuelva a ser atractiva. La III Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños-Unión Europea debería ser el marco propicio para iniciar un acercamiento, siempre que no genere extensas declaraciones con pocos resultados concretos.

Reseñas	153
---------	-----

<i>Abstracts</i>	158
------------------	-----

Foreign Affairs Latinoamérica busca ser un espacio para difundir las visiones del mundo que se tienen en la región —y también las visiones de la región que se tienen en el mundo— sin descuidar los principales temas del escenario internacional, atañan o no a Latinoamérica. El contenido de los textos es responsabilidad exclusiva de sus autores.